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在北方软枣猕猴桃 
产业发展论坛上的讲话 

 

 

（2020 年 11 月 8 日） 

 

与会的各位专家学者，各位同仁朋友，同志们： 

  大家上午好！ 

  今天，我们相聚北华，举办北方软枣猕猴桃产业发展

高峰论坛，同时对晚熟软枣猕猴桃品种进行评价，推出适

宜北方气候特征的高产优质软枣猕猴桃栽植品种。这是软

枣猕猴桃分会成立后第一次举办这样高规格的主题论坛，

也是继 2017、2018 连续两年举办两届森林食品创新设计

大赛之后，第三次举办带有评鉴性质的活动。首先，请允

许我代表吉林省林学会、吉林省森林休憩保育研究会，对

前来参加论坛的省内外同行表示欢迎！对为本次活动进行

精心设计准备、付出辛勤劳动的北华大学林学院和软枣猕

猴桃分会的各位同仁，表示由衷的敬意和感谢！ 

本届论坛，由吉林省林学会、吉林省森林休憩保育研

究会主办，吉林省林学会软枣猕猴桃分会、吉林省森林休

憩保育研究会软枣猕猴桃分会承办，北华大学林学院协办。

论坛的主题是：发展软枣产业，振兴林业经济！之所以叫

吉 林 省 林 学 会 理 事 长 
吉林省森林休憩保育研究会理事长 王志新 
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产业论坛，目的在于引入产业化理念，把软枣猕猴桃当做

一项产业来抓，促进和推动全省把小小猕猴桃逐步办成一

项大产业。 

早在 80 年代，中国农业科学院特产研究所就在吉林

集安选出魁绿和丰绿 2 个单株，93 年通过品种审定，这是

中国北方最早审定的 2 个品种。自此，北方软枣猕猴桃人

工栽培开始起步。之后，辽宁软枣产业发展迅速，特别是

2013-2015 年间龙成二号的选育，对北方软枣产业起到极

大推动作用。目前，辽宁栽培面积大概在 4 万亩左右，吉

林在 5000 亩以上，黑龙江在 1000 亩左右，可以说软枣猕

猴桃产业已经进入初发展阶段，栽培技术日趋成熟，产量

逐年增加，受到国际国内的普遍关注。但软枣产业也出现

了品种混乱，受自然灾害影响重，品质不一，销售渠道受

阻，价格不稳，深加工产业没有跟上等问题。特别是今年，

有的农户甚至出现丰产不丰收问题。因此，举办这样的论

坛，把大家汇聚起来，交流技术，鉴弃不足，商讨对策，

就显得尤为重要。 

省林学会 2017 年成立软枣猕猴桃分会，2 年之后省森

林休憩保育研究会组建软枣猕猴桃分会。两个学会、研究

会，分别依托不同企业成立分支机构，运用社会组织力量，

将软枣猕猴桃这项产业重视起来、抓起来。这次共同举办

论坛，是两个学会、研究会合作共事、合力推动软枣产业



 3 / 5 
 

发展的一个具体举措。希望大家都能充分理解两会用意和

初衷，合力把这件事情办好。这也从另一个角度告诉大家，

要想把产业做大做强，必须走抱团取暖、合作共赢的路子，

合力攻坚克难，增强整体市场竞争力和抗击打能力。会议

期间，还将就组建软枣猕猴桃产业联盟一事征求意见，希

望大家能够达成共识，在推动软枣产业发展方面取得更多

成果。 

    除了强调合作之外，一个关键的问题就是技术。我们

做的是第一产业。种植业的一个关键问题或者说制约因素，

就是技术把握问题。应当说，这些年大家在实践中学习，

不断摸索创造，积累了宝贵的经验，在丰富自身的同时，

也通过一定形式，带动了身边人，大家在技术把握上都有

了很大程度的提升。但是，随着物种的发展与变化，技术

创新问题必须摆上位置。墨守成规，路子会越走越窄。而

要创新，尤其在技术上创新，离不开高端人才的介入。今

天前来参加我们这次论坛的，不仅有一线种植大户、销售

能人、林农乡土专家，更有来自东北三省软枣方面的专家、

高校老师和有关企业家，就软枣猕猴桃良种选育、栽培管

理、市场营销、精深加工等主要环节问题进行交流和研讨。

我要告诉大家的是，紧紧依靠专家，依靠相关教学科研单

位，应当是我们稳生产、扩规模、提效益，实现高质量发

展、可持续经营的不二选择。希望大家都能充分认识到这
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一点，也希望两个分会，能够在企业与科研教学单位之间

发挥更大作用，牵好线，搭好桥，当好纽带，积极推动二

者融合，为加快实现科技经济一体化做出努力。 

    第三个问题，就是品种问题。环境是一定的，是外在

的，也是不可控的。巴西热带雨林为何长得快，我们的水

曲柳为何长得慢，虽然看似受环境影响，但说到底是与品

种有关。这些年，很多专家致力于水曲柳改良，长速已经

快了很多。如果我们的软枣子，能尽快研究培育出适应当

地环境条件的适生、优质品种来，那么推进这项产业快速

发展就不会是一句空话。长白山区及鸭绿江沿岸是野生软

枣子的集中分布区，因其独特的气候、土壤等生态条件，

形成了长白山地域性品种群，具有果大、香甜、维 C 含量

高等特点。我们这次所要进行的评鉴活动，目的就是要优

中选优，通过必要科技手段和人文感官，来选择出几个最

适宜北方发展的品种。此举不仅意义重大，而且影响深远。

因此也希望我们的专家、评委，要出以公心，本着科学严

谨的态度，品鉴出适宜品种来，为这项产业的发展助力。 

    实现乡村振兴目标，产业兴旺是基础。发展软枣猕猴

桃产业，必须坚持产业化思维，推进标准化生产，走精品

化、特色化发展之路，依托骨干力量，带动大众发展，按

照“一村一品、一乡一业”发展思路，构建“一山一水”

软枣猕猴桃产业带，逐步形成生产有基地、加工有企业、
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营销有组织、流通有市场的种养加、产供销、农工商、教

科农一体化的产业化发展格局。 

  市场竞争，从一定意义上说是科技创新实力的竞争。

两会将立足“科教融合”，实行“会校联手”，致力于“以

会搭台、活动引领”，全力做好科技助力工作，积极倡导

科学、创新精神，为推动软枣猕猴桃实现产业化发展，推

动和助力全省林下经济高质量发展，贡献智慧和力量。 

  最后，预祝大会圆满成功，预祝品鉴活动取得可喜成

果！ 

  谢谢大家！ 


